

LA DEMOCRACIA EN 30 LECCIONES



Reseña:

*Manuel Alejandro Ruiz Solís**

SARTORI, Giovanni. "La democracia en 30 lecciones". México, Taurus, Marzo 2009. 150 p.

Los procesos electorales en México, se han convertido en parte de la cultura cotidiana, vivimos de manera permanente inmersos en periodos electivos, ello por el hecho de que o se renuevan los poderes de la Unión o bien, los de las entidades federativas, prueba de ello es que en el año que transcurre tendrán verificativo en catorce estados de la República.

De tal manera, resulta inevitable contar con herramientas que nos permitan conocer uno de los temas que más discusiones genera en una sociedad pluralista, como la nuestra, sí me refiero a la *democracia*, ese concepto del que tantos grandes autores han escrito y que tiene su origen en la antigua Grecia en el vocablo *demokratia*, compuesto por *demos* (pueblo) y *kratos* (poder), poder del pueblo, pero lo anterior, desde la perspectiva del autor de la obra en comento se ha rebasado de manera por demás evidente.

* Licenciado en Derecho por la Universidad Juárez del Estado de Durango; Diplomado en Derecho Constitucional por la Universidad Nacional Autónoma de México; Maestrante en Derecho Político y Administración Pública por la Universidad Autónoma de Chihuahua. Actualmente Secretario Auxiliar del Tribunal Estatal Electoral.

Por tanto, al quedar planteada la complejidad que conlleva explicar la democracia, la obra del reconocido politólogo italiano Giovanni Sartori, se convierte en indispensable para aquellos ciudadanos que se cuestionan acerca del quehacer político y social de quienes llevan la responsabilidad de dirigir los destinos de un pueblo que le ha investido de poder al cual hacían alusión los griegos.

Resulta oportuno destacar que la obra tiene su génesis en una propuesta de la periodista italiana Lorenza Foschini, a través de la cual sugiere al autor compartiera en breves cápsulas para la televisión pública italiana sus conceptos de Ciencia Política, más puntualmente sus conceptos, ideas y teorías acerca de la democracia, con lo que nace el programa: "*Lecciones de Democracia*". Ya en ese contexto, surge la idea de recopilar dichos programas en la obra original publicada en Italia "*La democrazia in trenta lezioni*", enriquecida con la visión y amplia trayectoria del reconocido profesor Florentino.

El viaje por el cual nos conduce el Doctor Sartori, es propicio para los retos que se presentan actualmente, pues sostiene que los ciudadanos corrientes tenemos la necesidad de saber el significado que engloba la democracia, los problemas y los excesos a los que nos enfrentamos cuando se plantea de manera manipulada, por tanto es necesario poseer los instrumentos principales para defender nuestros derechos, incluida en estos la libertad.

En la obra, el lector encontrará respuesta a las dudas más frecuentes que cualquier ciudadano se formula, realizando un recorrido ameno y breve por el pensamiento griego, desde la concepción clásica de democracia, así como las aportaciones realizadas sobre el tópico por Maquiavelo, Tocqueville, Moro, sin dejar de lado a Marx, ellos sólo por mencionar algunos.

Conceptos como *opinión pública* (lección 5), *participación* (lección 6), *democracia antigua y moderna* (lección 11), *pluralismo* (lección 12), *libertad política* (lección 13), *igualdad* (lección 14), *derecha e izquierda*

(lección 20), son esbozados con aquella claridad que sin lugar a dudas pone de manifiesto la pericia del autor sobre la temática, por ello indudablemente es una obra que debe ser leída, consultada y valorada por estudiosos de la Ciencia Política, el Derecho, las Ciencias Sociales y en general por todos los ciudadanos que pretenden aplicar la democracia no solo como una estructura jurídica o un régimen político, sino como el medio más idóneo y eficaz para el mejoramiento político, económico, social y cultural de un pueblo.

A manera de colofón, el autor sostiene que la democracia se encuentra en peligro, debido a que los ciudadanos no emprendemos acciones suficientes para informarnos, y con esto encontramos en posibilidades reales de ejercer nuestros derechos de manera libre y voluntaria, sin la necesidad de ser influenciados por las masas arbitrarias y tiranas, así que lo que ha sido construido a lo largo de miles de años, corresponde a las generaciones actuales conservarlo para las que están por venir.